



Consejo Económico y Social

Distr. general
9 de diciembre de 2013
Español
Original: inglés

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

58º período de sesiones

10 a 21 de marzo de 2014

**Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial
sobre la Mujer y del período extraordinario de
sesiones de la Asamblea General titulado “La mujer
en el año 2000: igualdad entre los géneros, desarrollo
y paz para el siglo XXI”: consecución de los objetivos
estratégicos, adopción de medidas en las esferas de
especial preocupación y otras medidas e iniciativas**

Declaración presentada por Integrated Development Services, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.



Declaración

Introducción y antecedentes

Intercommunity Development Social Organization es una organización no gubernamental de voluntarios, sin fines de lucro, fundada en 2004 por mujeres y jóvenes amantes de la paz y respetuosos de las leyes y dedicada a la consolidación de la paz, la educación, la salud, la promoción de la buena gobernanza y la igualdad entre los géneros con el fin de mejorar las condiciones de vida de las mujeres, los jóvenes, los niños y otros grupos minoritarios vulnerables de Nigeria. Intercommunity Development Social Organization se inscribió en 2005 ante la Autoridad gubernamental local de Karu y en 2011 ante el Gobierno del estado de Nasarawa con el nombre de Integrated Development Services. El 20 de abril de 2013 obtuvo el reconocimiento jurídico de la Comisión de Asuntos Institucionales de la República Federal de Nigeria y cambió su nombre por el de Integrated Development Services. En su periodo de sesiones sustantivo de julio de 2013, el Consejo Económico y Social aprobó la recomendación del Comité Encargado de las Organizaciones No Gubernamentales y concedió a Integrated Development Services el reconocimiento como entidad de carácter consultivo especial. La organización ha presentado una solicitud al Consejo respecto del cambio de nombre a fin de que la considere en 2014.

La misión de la organización es promover los derechos fundamentales de las mujeres, los jóvenes, los niños y otros grupos minoritarios vulnerables mediante la consolidación de la paz, el empoderamiento socioeconómico, la salud, la educación, la promoción de la democracia y la igualdad entre los géneros en Nigeria.

Nuestras actividades y donantes

1. Producción de un programa documental nacional sobre las penurias de los jóvenes, los huérfanos y otros niños vulnerables en 2007, con el apoyo del Ministerio Federal de Asuntos de la Mujer y Desarrollo Social de Abuja;
2. Investigación, diseño y producción de materiales estratégicos sobre el cambio de comportamientos y comunicaciones para su distribución en todo el país en 2009, con subsidios del Ministerio Federal de Asuntos de la Mujer y Desarrollo Social;
3. Perforación de un pozo comunitario para dar mayor acceso al agua potable y al saneamiento mediante actividades de autoayuda en la comunidad de Kobusu (2011);
4. Movilización y capacitación de más de 1.500 mujeres y niñas vulnerables en materia de capacitación sobre medios de subsistencia y suministro de capital inicial mediante planes de créditos rotativos, con subsidios de los Estados Unidos de América para un proyecto especial de autoayuda (2010-2011) y del Fondo para el Desarrollo de la Mujer Africana de Ghana (2013-2014);
5. Organización de seminarios y talleres nacionales sobre desarrollo empresarial, acceso al mercado, recaudación de fondos y estrategias de sostenibilidad para mujeres, jóvenes, organizaciones de la sociedad civil y otros sectores informales a fin de complementar los esfuerzos del Gobierno de Nigeria dirigidos al logro de los objetivos de la agenda para el desarrollo después de 2015 y del proyecto Nigeria Vision 20:2020 en los estados de Abuja, Plateau, Kaduna,

Benue y Lagos, con apoyo logístico y técnico de la Dirección Nacional de Estadística, el Gobierno del estado de Plateau y el Yaba College of Technology Entrepreneurship Centre de Lagos en 2009-2013;

6. Visitas de promoción y programas de sensibilización y organización de un seminario de tres días de duración para mujeres activistas del norte de Nigeria a fin de reforzar su capacidad para participar en la resolución de conflictos y la consolidación de la paz en Nigeria, con un subsidio y apoyo logístico del Urgent Action Fund Africa de Kenya y la Comisión Nacional de Derechos Humanos de Abuja, de febrero a junio de 2013.

Situación de las mujeres en Nigeria

El desequilibrio de género impera en todas las facetas de la sociedad de Nigeria y se manifiesta de diversas formas. Las prácticas discriminatorias por género y la violencia contra las mujeres y las niñas son generalizadas. La violencia contra las mujeres es la forma más grave de desigualdad en materia de género en Nigeria. Gran parte de esos actos de violencia consisten en prácticas tradicionales perjudiciales para las mujeres. Algunas de esas prácticas nocivas comunes de nuestras comunidades son la mutilación genital femenina, el matrimonio precoz, las prácticas rituales relativas a la viudez, los tabús nutricionales, la prostitución en el culto, la violencia doméstica y la libertad sexual de los maridos. Entre otras prácticas discriminatorias cabe señalar los sistemas tradicionales de tenencia de las tierras y las modalidades de la herencia, la falta de acceso al crédito, la preferencia familiar por los hijos, la falta de participación en la adopción de decisiones en el ámbito público, la discriminación en la vivienda y el empleo, la legislación discriminatoria, las prácticas religiosas discriminatorias, las violaciones, las agresiones, la trata de mujeres, el asesinato, los secuestros y la prostitución inducida.

Función de las mujeres de Nigeria en la resolución de conflictos

Las crisis sectarias de Nigeria, inclusive en la política, la religión, la comunión y la ética y la temible insurgencia de Boko Haram, han cobrado miles de vidas y provocado enormes desplazamientos de personas que debieron abandonar sus viviendas. El carácter de esos conflictos también expone a las poblaciones civiles, en particular las mujeres y los niños, a la violencia, con repercusiones más visibles en las mujeres a causa de los servicios sociales que prestan. Sin embargo, son soslayadas cuando se trata de negociar la paz y facilitar la reconstrucción de las sociedades. Los movimientos de paz encabezados por mujeres en todo el mundo han abierto un nuevo camino para la formulación de estrategias, la creación de organizaciones y la preparación de instrumentos para la paz. La falta de acceso al proceso de adopción de decisiones políticas es el principal obstáculo para el trabajo que realizan las mujeres en su calidad de promotoras de la paz.

La aprobación de la resolución 1325 (2000) del Consejo de Seguridad, la primera de la historia que se refiere a las mujeres y la paz y la seguridad, es el resultado de una campaña internacional muy exitosa. En la resolución se insta a los Estados Miembros a que velen por una mayor representación de las mujeres en todos los niveles de adopción de decisiones en las instituciones y mecanismos nacionales, regionales e internacionales para la prevención, gestión y resolución de conflictos. Desde 2009, Boko Haram, una secta religiosa islamista, ha estado

atacando con una violencia cada vez mayor a la policía, a clérigos rivales, políticos e instituciones públicas de Nigeria. Algunos expertos opinan que ante todo debería considerarse que el grupo está dirigiendo una revuelta armada contra la corrupción instaurada en el Gobierno, las fuerzas de seguridad que abusan de sus poderes y los conflictos entre las regiones norte, musulmana, y sur, cristiana, en las que reina el descontento, y que por ello se está ampliando la disparidad económica regional en un país ya empobrecido. Argumentan que el Gobierno debería hacer más para afrontar las cuestiones que afectan a la región norte musulmana. No obstante, el presunto bombardeo de un edificio de las Naciones Unidas en Abuja perpetrado por Boko Haram en agosto de 2011 y sus vínculos con grupos terroristas regionales pueden indicar una nueva trayectoria y provocar una respuesta internacional más enérgica que dificulte aún más la posibilidad de abordar el distanciamiento de la región norte.

Mohammad Yusuf, un clérigo islamista radical, creó oficialmente Boko Haram en 2010 en Maiduguri, la capital del estado nororiental de Borno. El grupo se propone establecer un estado islámico pleno en Nigeria, incluida la instalación de tribunales penales de la sharia en todo el país. Boko Haram se traduce familiarmente por “la educación occidental es el pecado”, que los expertos dicen es un nombre asignado por el Estado. La secta se autodenomina “Pueblo decidido a propagar las enseñanzas del Profeta y la yihad”. Algunos analistas dicen que el movimiento es una consecuencia de los tumultos de Maitatsine ocurridos en el decenio de 1980 y las tensiones religiosas y étnicas que siguieron a fines de los años 90. La mayoría de los nigerianos cree que Yusuf rechazó todo lo occidental, pero algunos afirman que Yusuf, que adoptó la tecnología, creía que la educación occidental debía ser “mediada a través de los estudios islámicos”, como por ejemplo mediante el rechazo de la teoría de la evolución y del sistema bancario occidental.

Antes de 2009, el grupo no tenía por objeto el derrocamiento violento del Gobierno. Yusuf criticaba a los musulmanes del norte por participar en lo que consideraba un estado ilegítimo no islámico y predicaba una doctrina del retiro. Sin embargo, la violencia entre los cristianos y los musulmanes y el crudo tratamiento aplicado por el Gobierno, incluidos los actos generalizados de brutalidad por parte de la policía, alentaron la radicalización del grupo.

Los seguidores de Boko Haram, también llamados Yusuffiya, son en su mayoría cientos de jóvenes y clérigos islámicos empobrecidos de la región norte, así como estudiantes y profesionales universitarios, muchos de los cuales están desempleados. Algunos seguidores tal vez sean miembros de la élite de Nigeria.

De entre todos los aspectos relacionados con los problemas de inseguridad que afronta Nigeria, la amenaza de la insurgencia de Boko Haram en la región norte es el más agudo. Para un país que afirma estar en paz, el número de víctimas que murieron ascendió a más de 4.000 nigerianos en menos de dos años; todo ello simplemente desbarata las pretensiones del Gobierno. Hasta ahora, nadie, incluidos los expertos en seguridad, parece tener la más leve idea de quiénes son los presuntos autores de esa campaña ciega y sangrienta, algunos de los cuales han sido atacantes suicidas. Las razones aducidas han sido en el mejor de los casos presunciones y, en el peor, ideas ridículas de las que se han cebado los medios de difusión.

El fortalecimiento de la capacidad de las mujeres para participar en la resolución de conflictos y la consolidación de la paz en Nigeria ayudará a ratificar los procesos de las normas internacionales que sancionan la discriminación por

género y la desigualdad. Entre esas normas figuran la Declaración Universal de Derechos Humanos, el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer y el compromiso de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer, celebrada en Beijing, que velan por que las mujeres y las niñas tengan igual acceso a la educación, la atención de la salud, una vivienda adecuada y empleo, y por que se reduzcan las prácticas y creencias culturales tradicionales que predominan en la sociedad nigeriana.

Los derechos de las mujeres, siendo derechos humanos, son sin duda fundamentales para el crecimiento y el bienestar de la sociedad. La desigualdad de género, la discriminación y la violencia son contrarias a la existencia humana, a las relaciones positivas y al desarrollo. La ignorancia contribuye a la discriminación de género y a la violación de los derechos.

La organización formulará estrategias innovadoras de fomento de la capacidad para proporcionar a las mujeres nigerianas los conocimientos y aptitudes que les permitan participar con eficacia y actuar de mediadoras respecto de la insurgencia de Boko Haram en el norte de Nigeria y otras crisis comunitarias de todo el país y promover el derecho fundamental de las mujeres a participar en el proceso de consolidación de la paz.
